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HABLANDO DE 
NOSOTROS

 Seis meses mas en la vida de nuestra 
Casa y la tendencia no cambia, a pesar de la 
llamada hecha a los asociados en el número 
anterior, seguimos notando la falta de asisten-
cia no solo al local social, sino también a las 
actividades programadas.
	 Tendremos	 al	 final	 que	 actuar	 como	
otras	Casas	Regionales	que	únicamente	abren	
las	puertas	de	sus	sede	los	días	en	que	hay	ac-
tividades	que	realizar,	ya	que	lo	demás	solo	re-
presenta un gasto innecesario. 
 En otro orden de cosas, de Toledo vini-
mos	con	esperanzadoras	ilusiones,	que	al	poco	
tiempo se tradujeron en la petición del envío 
de proyectos a realizar por las Casas Regiona-
les de España para valorarlos por la Dirección 
General de Coordinación y Administración 
Local, y conceder subvenciones a los mas inte-
resantes.
 A nosotros se nos concedió, por la docu-
mentación enviada, una de esas subvenciones, 
pero las cosas llevan su tiempo y la precipita-
ción en la convocatoria, envío de la documen-
tación, concesión de la subvención y envío de 
documentos	para	su	cobro	han	provocado	que,	
si	Dios	no	lo	remedia,	al	final	,este	año	podría-
mos	quedarnos	sin	esa	ayuda.
 Las administraciones, hoy muy exigen-
tes	 en	 las	 justificaciones,	 deben	 de	 gestionar	
una formula de comprobaciones  no tan rígi-
das,	aunque	si	tan	fiables	como	las	facturas.
	 ¿Cuantos	aficionados	que	preparan	gru-
pos de teatro, rondallas o coros, imparten clase 
de bolillos, talla, etc. no pueden dar facturas, 
ya	que	deberían	darse	de	alta	 en	autónomos	
para	poder	emitirlas?	Alta	que	representa	un	
gasto	muy	 superior	 a	 las	 gratificaciones	 que	
reciben por su labor.
 ¿No habría otra formula para admitir 
estos	gastos	que	pudieran	ser	presentados	a	la	
administración	y	que	los	diera	por	válidos?
	 Desde	esta	columna	no	quiero	dejar	pa-
sar mi reconocimiento y gratitud a los escasos 
socios	que	se	involucran	en	el	quehacer	diario	
de la Casa, bien formando parte de su Junta 
Directiva, bien colaborando en la captación 
de participantes para las comidas mensuales, 
viajes,	coro,	bolillos,	teatro,	etc.,	no	quiero	dar	
nombres,	ellos	ya	saben	a	quienes	me	refiero.	
	 Tambien	existen	otros	grupos	en	que	su	
aportación a la Casa es la contraria, su lema 
es,	 -contra	 peor,	mejor-,	 allá	 ellos,	 el	 tiempo	
pone a las personas donde les corresponde, o 
mejor dicho donde ellos se sitúan.
	 Nada	mas	 por	 hoy,	 que	 todos	 pasemos	
unas Felices Fiestas de Navidad, y si nos toca 
algún pellizco de la lotería mejor aun.
     J.M.O.

CARTA DEL                        PRESIDENTE
 

Queridos amigos:
					Como	es	costumbre	cada	vez	que	se	edita	esta	
revista, me dirijo a vosotros por medio de ella 
para	 saludaros	 y	 tener	 algún	 contacto,	 aunque	
no	sea	más	que	por	la	palabra	escrita,	ya	que	no	
nos vemos en persona.

     Estamos entrando 
en unas fechas muy 
entrañables para to-
dos, como es la Navi-
dad; días de reuniones 
familiares, con ami-
gos…; días de nuevas 
intenciones para el 
próximo	 año.	 En	 fin,	
que	 todos	 queremos	
hacer	cosas	que	no	hi-
cimos	en	el	año	que	se	
acaba.
					A	mi	me	gustaría	que	

entre esas intenciones estuviera la de ir de vez en 
cuando	 por	 esta	 vuestra	Casa,	 que	 tuviéramos	
más	contacto	personal	para	poder	dar	más	enti-
dad a la  Casa de Castilla La  Mancha. Asimis-
mo,	que	pensarais	que	pertenecer	a	esta	Casa	es	
algo	más	que	pagar	 la	cuota,	que	nos	traslada-
rais	vuestras	preferencias,	que	nos	dijerais	que	
os gustaría  encontraros cuando vinierais a pa-
sar	un	rato	aquí.	En	fin,	lo	que	se	os	ocurra,	ya	
que	vosotros	sois	la		Casa	de	Castilla	La	Mancha		
y sin vuestra asistencia no somos nada.
	 	 	 	 	También	 os	 quiero	 comentar	 que	 este	 año	
el Certamen de Casas Regionales no ha salido 
como	 en	 años	 anteriores,	 ya	 que	 hemos	 tenido	
menos espacio y por tanto no ha salido económi-
camente	como	otras	veces,	lo	que	ha	repercutido	
en los ingresos. Sin embargo, en la parte lúdica 
sí	salió	bien,	ya	que	vino	un	grupo	que	gustó	mu-
cho a las personas asistentes.
     Hace pocos días hicimos una excursión al Ar-
senal Militar de Ferrol (con visita a una fragata), 
allí nos recibió el contralmirante del Grupo de 
Acción Naval 1, luego estuvimos en la Central 
Térmica de Puentes, comimos y nos fuimos a 
visitar	Betanzos.	Una	 visita	 guiada	que	 resultó	
muy	 interesante.	 Es	 una	 pena	 que	 tuviéramos	
que	completar	las	plazas	para	el	viaje	con	perso-
nas ajenas a la Casa.
					En	fin,	no	quiero	molestaros	más.	Solamen-
te	desearos	que	tengáis	unas	felices	Navidades	y	
que	el	año	próximo	os	colme	de	felicidad.
    Un fuerte abrazo
                                                        
     El Presidente
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 El sábado 8 de Junio nuestra Casa acu-
dió, junto al resto de Casas Regionales radica-
das en La Coruña, al Festival que anualmente se 
organizaba en el escenario del ÁGORA, pero 
que este año con excelente criterio, se ha trans-
formado, gracias a la colaboración del Sporting 

Club Casino, y muy especialmente al gran em-
peño de JUAN JOSÉ MEDÍN GULLAT, su 
Presidente, que abrió las instalaciones de “La 
Zapateira” a todos los asociados de las diversas 
Casas, en una especie de Romería.
 Durante toda la mañana los diversos co-
ros, rondallas y cuerpos de baile de las distinta 

Casas actuaron en el estrado para llevar a los 
espectadores los aires de sus mas señalados 
“sones”. Igualmente se montaron carpas para 

degustar los “sabores” de las distintas comuni-
dades, las Casas ofrecieron solamente dos pro-
ductos “estrella” de cada comunidad, a precios 
casi de coste, para que los asistentes pudieran 
elegir y saborearlos en las cómodas mesas te-
chadas que se habían  instalado.    

Pero en Galicia ya sabemos que “el gallego 
propone y el clima dispone”, metidos en la pri-
mera semana de Junio se podría esperar algo 
mas de la meteorología con la que nos recibió 
el día, entre “orballo” y “orballo” se aguantó 
las primeras dos horas de actuaciones, pero a 
partir de entonces fue una lluvia “descarada”, 

la que hizo, primero aparecer una 
nube de paraguas y seguidamente 
la que provocó la desbandada hacia 
las jaimas cubiertas, para resguar-
darse del agua que caía.
  De todas formas, “no siempre nos 
va a coger el toro” y la idea de esta 
colaboración hay que mantenerla, 
el Festival como se contemplaba 
en años anteriores no levantaba ya 
mucha expectación y la asistencia 
disminuía. Además este día puede 
convertirse en un premio al sufrido 
socio, y es un vínculo mas que une 

a todas las Casas presentes en La Coruña y al 
Sporting Club Casino.

FESTIVAL, EN LA ZAPATEIRA, DE LAS CASAS 
  REGIONALES Y EL SPORTING CLUB CASINO
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CERTAMEN CASAS REGIONALES

LA TARDANZA EN LA CONVOCATORIA DE LAS CASAS, Y LA REMODELACIÓN  DEL  RECIN-
TO , SIN  ASESORAMIENTO, PROVOCARON TENSIONES  AL  INICIO  DEL  XVII  CERTAMEN

 Tarde, muy tarde, se con-
vocó a las Casas Regionales para 
la primera reunión preparatoria 
de lo que iba a ser el XVII Cer-
tamen Nacional de Casas Regio-
nales, hablo del día 1 de julio, 
cuando la inauguración se pre-
veía realizar el día 26 del mismo 
mes.
 Todo se hizo precipita-
damente, saltó la “chispa” cuan-
do los Presidentes asistían a la 
“plantá” de las casetas. Se habían 
evaporado muchos metros cua-
drados del área total, el espacio 

para las cocinas había quedado 
reducido al mínimo, las casetas 
de productos típicos para la venta 
eran demasiado grandes, habían 
desaparecido prácticamente las 
terrazas donde, con comodidad, 
otros años  se podían saborear 
los diversos platos de la tierra, 
mas significativo aún, este año 
por no reducir mas el espacio 
del que disponíamos, no estuvo 
presente en nuestra caseta nues-
tro señor Don Quijote, “faro” 
del Certamen y la figura mas fo-
tografiada del mismo. La culpa 

de todo la tenía una, con un gran 
eufemismo, llamada pérgola (de 
10 x 20 m) que para poder co-
locar unas 8 mesas comunitarias 
se había “chupado” las terrazas, 
creando además un cisma entre 
las Casas ya que por su situación 
dos de ellas eran beneficiadas 
claramente en perjuicio del res-
to. Ni la buena idea de la retirada 
de los bancos, que proporciona-
ron un espacio util mucho mas 
limpio, pudo paliar el panorama 
que los Presidentes y los conce-
sionarios se encontraron.



 Reuniones muy apresura-
das, marcha atras en algunas 
cosas, otras mantenidas a “ma-
chamartillo”, crearon un dis-
gusto general que hubiera sido 
obviado si se hubiera consul-
tado previamente a los 
interesados. Sobre la 
limpieza hay que con-
sultar al “currito que 
mueve la escoba”, aun-
que luego el ingeniero 
decida los útiles a em-
plear, y si sirven.
 Pero lo peor y ver-
daderamente impor-
tante iba a venir unos 
días mas tarde, la fatí-
dica curva de Angrois, 
en las cercançías de 
Santiago de Compostela, se 
“tragaba” 72 inocentes que lo 
único que querían era llegar a 
su destino. 
 El mazazo en la sociedad 

gallega fue tremendo y nuestras Fiestas de Ma-
ría Pita, en las que se encuadra el Certamen de 
Casas Regionales, lo acusó. Este año la Casa de 

Aragón cuyo “Día  de Aragón” era el primero 
en celebrarse,  lo anuló, no pudimos ver a la Pi-
larica desfilar hacia el escenario, ni contemplar 
el baile de la vibrante jota aragonesa.
 A la concentración frente al Ayuntamien-
to acudieron los Presidentes de las Casas Re-

gionales, haciendo piña con las autoridades y 
ciudadanos que voluntariamente querían de-
mostrar su tristeza por el luctuoso hecho.
 El ferial los primeros días estuvo triste, 
desangelado, como si sobrara, pero con el paso 
del tiempo se retorno a la normalidad, y hasta 
se consiguió montar algunas mesas en el escaso 
espacio que  quedaba, fue cuestión de ingenie-

ria y calzador. Bien el cerramiento del 
perímetro, aunque continúa colándose 
con fuerza el viento, y la retirada de los 
bancos del paseo.
 En definitiva, arrancó el Certamen 
con un “parto” dificil que, sinceramen-
te, con haber convocado con anteriori-
dad las reuniones y con algo de mano 
izquierda pudiera haberse transformado 
en un “parto” con epidural, indoloro, di-
ría yo.
 Sirva este año de experiencia para 
que en venideras demostraciones no co-
metamos los mismos errores que se han 
cometido en el XVII Certamen. 
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APERTURA SIN ALEGRÍA
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DÍA DE CASTILLA-LA MANCHA

 Las autoridades han cuidado mas que otros años el apoyo, con su presencia, a los actos 
realizados este agosto. Con nosotros estuvieron el Diputado JUAN DE DIOS RUANO GÓMEZ 
y los Concejales CARMEN HERVADA ECHEVERRÍA y  ROBERTO COIRA ANDRADE. 
 Igualmente hicieron acto de presencia los Presidentes y esposas del resto de las Casas 
Regionales, así como representantes de instituciones ligadas a la Casa como Hogeras de S. Juan, 
Sporting Club Casino, Agrupación Musical “Albéniz”, Caballeros de María Pita, y cerrando este 
grupo de invitados quiero referirme muy especialmente al Grupo Folclórico “CRISTO DE LA 
VERACRUZ”, de Mora de Toledo, que vino ilusionado a nuestra tardía, no por nuestra culpa, 
invitación para representar a la Comunidad de Castilla-La Mancha en nuestro Día.
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NUESTROS INVITADOS
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 Un año mas llegó, dentro del Certa-
men de Casas Regionales, la celebración 
del	 Día	 de	 Castilla-La	 Mancha	 que,	 por	
sorteo, nos toco celebrar el 17 de Agosto.  
 Como siempre la concentración de 

socios, coro-rondalla y grupo folclórico 
se programó para las 11-30 en la Plaza de 
María	Pita,	indudablemente	un	área	exce-
sivamente	grande	para	los	socios	que	apa-
recieron por allí, como se comentó durante 

el	desfile	por	la	calle	Real,	los	asistentes	po-
cos	y	gallegos.	¡	Es	lo	que	hay!
	 Vistoso	desfile,	con	la	bandera	de	la	
Comunidad y el estandarte de la Casa de 
Castilla-La Mancha abriéndolo, seguido 
por los componentes del coro y rondalla, los 

contados socios y cerrando, el Grupo Fol-
clórico “CRISTO DE LA VERACRUZ”, 
que	hizo	la	“paradiña”	acostumbrada.

DÍA DE CASTILLA-LA MANCHA



 Tras la salutación del Presi-
dente a las autoridades, invitados, 
socios y asistentes, dio comienzo la 
Misa Manchega cantada por nues-
tro Coro. 
 Los participan-
tes en la Sagrada Eu-
caristía asistieron al 
oficiante	 diciendo	 los	
textos propios del día, 
así Jesús Freire leyó 
una salutación a la 
Virgen	del	Prado,	que	
presidía la Santa Misa 
como buena manchega, las lecturas fue-
ron	dichas	por	Lola	González	y	Susana	
Orgaz,	mientras	que	las	Preces	fueron	escritas	y	leídas	
por nuestra responsable del evento, Sira Delgado. Para 
Francisco	López	García		quedó	la	descripción	de	las	ofrendas	que,	nues-
tros	pequeños	y	algún	mayor,	realizaron	durante	el	Ofertorio.	
	 El	coro,	bajo	la	dirección	de	D.	José	Luis	Galán	Ferro,	contribuyó	a	dar	lucimiento	a	la	
ceremonia	que	fue	oficiada	por	el	padre	Carmelita	D.	José	Antonio	Fuertes,	cuya	homilía	fue	
muy comentada con posterioridad. 
 Presidieron la ceremonia D. Juan de Dios Ruano, Diputado por Coruña, y los Conceja-
les Dña. Carmen Hervada y D. Roberto Coira, estando acompañados por los Presidentes de 
las Casas Regionales, así  como el Presidente del Sporting Club Casino, Maestre de Caballeros 
de María Pita, representante de la Agrupación Albéniz y Meígas de Hogueras de San Juan.
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PARTICIPANTES EN LOS ACTOS



 Sangre, sudor y lágrimas nos costo contratar  
un grupo folclórico para representar a la Comunidad 
Castellano-manchega en este XVII Certamen de Ca-
sas Regionales. En principio el Excmo. Ayuntamien-
to nos dio el “pistoletazo de salida” el día 1 de julio, 
para inaugurar el 26 del mismo mes, sin pensar que 
este tipo de contrataciones 
deben de hacerse como 
muy tarde en abril o mayo.
 Nuestro Día, como 
ya he comentado, sería el 
sábado 17 de agosto, día 
que se incluye en la sema-
na en la que se celebran un 
sin fin de fiesta patronales 
en Castilla-La Mancha, ya 
que el día 15 es la Asunción 
de María,  conocido como 
“el día de las vírgenes”; del 
Prado, de la Paloma, de las 
Nieves, del Campo, de los 
Reyes, del Alba y un etc. in-
terminable.
  Los grupos folcló-
ricos bailan en su pueblo, 
delante de su virgen y sus 
paisanos, ademas la juven-
tud no quiere abandonar el 
pueblo durante sus fiestas, 
es mucho el ambiente que 
se perderían.
 Con esta perspectiva 
el día 2 de julio nos pusimos a buscar grupo, en un 
principio dentro de la provincia de Albacete, provin-

cia que este año le tocaba representar a la Comuni-
dad, de diez contactos no salió ninguno.  
 Ya con una semana, o mas, perdida recurri-
mos a quien yo llamo, y es cierto, nuestro “ángel de 
la guarda”, nuestra querida paisana, afincada en To-
ledo, Adela Mangas Martín, que aunque con un tirón 

de orejas por lo tarde del 
aviso, consiguió hacer 
venir un grupo de esa 
provincia para bailar en 
nuestro Día.
 Que buenos han sido 
todos los grupos que han 
venido desde la región 
de Castilla-La Mancha, y 
este no lo fue menos.
 Desde Mora de To-
ledo llegó a La Coruña 
para acompañarnos el 
Grupo de baile y ron-
dalla de la Asociación 
Folclórica “Cristo de la 
Veracruz”. Un placer el 
hablar y concretar con 
ellos el día del viaje, la 
residencia, comidas y las 
horas de actuación, gra-
cias al buen representan-
te que tienen, mi ya ami-
go Diego Bravo Moreno 
con el que realicé todo el 
compromiso.

  Fue “in extremis” pero como dicen en los 
concursos ¡¡¡¡ CONSEGUIDO !!!!
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DÍA DE CASTILLA-LA MANCHA



 Llegada a las 07-30 de la mañana del sábado 
y a las 11-15 ya aparecian los primeros componentes 
del grupo en la Plaza de María Pita, donde ya les 
esperaban los componentes del Coro y Rondalla, así 

como los escasos socios. 
Alas 11-20 salida hacia 
el certamen por la calle 
Real, donde en su prin-
cipio interpretaron un 
baile, para ir calentando 
el ambiente.
 Llegada al recinto 
y asistencia a la Misa 
Manchega, una vez fina-
lizada esta, iniciaron su 
actuación, tras ser pre-
sentados por el Vicepre-
sidente José M. Oliver.
 Mediada la represen-

tación se le hizo entrega al grupo, por nuestro Pre-
sidente, de un obsequio representativo de nuestra 
ciudad para recordar su venida en este día. 

 

    Su director D. Diego Bravo Moreno, pro-
nunció unas palabras de agradecimiento e igualmen-
te entregó para la Casa una placa en relieve donde 
aparecía la fachada del ayuntamiento de Mora de 
Toledo y un olivo. 
  Extraordinaria actuación del grupo refren-
dada por los bravos que provenían de la zona del 
público, jotas, seguidillas y rondeñas salieron de las 
cuerdas y voces, siendo perfectamente plasmadas en 
el tablado del escenario por el cuerpo de baile.  
 Finalizada la actuación matutina, el grupo 
folclórico  al completo compartió con autoridades, 
invitados y socios un Vino Manchego, servido en la 
carpa de la Casa en el Certamen.

 Por la tarde nuevamente el grupo “CRISTO 
DE LA VERACRUZ” nos regalo una gran actua-
ción, con vestimenta distinta y mas rica, que una vez 
mas encandiló al público asistente que abarrotaba las 
sillas instaladas en los Jardines de Méndez Núñez.
 Un gran triunfo de nuevo en La Coruña de 
un grupo de la tierra, que esperamos vuelva a repe-
tirse la próxima vez que nos visite, aquí les espera-
mos con los brazos abiertos. Gracias en nombre de 
la Casa a sus componentes.
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NUESTRO FOLCLORE
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	 Una	vez	finalizada	la	actuación	del	grupo,	autoridades,	invitados,	socios	y	el	propio	grupo	nos	diri-
gimos	al	área	que	nuestro	restaurador	había	preparado	para	degustar	“sabores	de	la	tierra”.	Este	año	se	ha	
notado	la	falta	de	cocina	al	ser	imposible	su	montaje	por	lo	reducido	del	local,	se	oyeron	voces	por	lo	bajo	
preguntando,	¿donde	están	los	“duelos	y	quebrantos”	del	año	pasado?.
	 No	obstante,	de	todo	lo	que	apareció	en	las	mesas	sobró,	hasta	a	los	componentes	del	grupo	se	les	
obsequió	con	unos	platos	traídos	de	la	pulpeira,	no	podían	irse	de	La	Coruña	sin	tomar	este	manjar.

EL “PINCHO” FINAL





y 

Viaje del Presidente y 
Vicepresidente a Toledo
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 Convocados, por segunda vez, por la Consejería 
de Presidencia y Administraciones Públicas para unas 
Jornadas a celebrar en Toledo, se consideró que esta 
Casa de Castilla-La Mancha de La Coruña si debería es-
tar presente en  ellas, ya que a la primera convocatoria no 
asistimos, por lo que se 
programó el viaje para 
estar presentes en la ca-
pital de la Comunidad 
para los días 4, 5 y 6 de 
octubre. Efectuaron el 
viaje por sus medios y 
a sus expensas, el Presi-
dente y el Vicepresiden-
te de la Asociación.
 El hospedaje y 
comidas a cuenta de la 
Consejería, ambos en 
las instalaciones del al-
bergue donde radica el 
“112” de Toledo, lugar 
modesto pero con un 
entorno agradable. Tras 
la recepción y acomodación, la tarde del viernes día 4, 
cena y la clásica visita nocturna a Toledo. 
 Descanso necesario, y por la mañana traslado al 
local donde se celebrarían la Jornadas. A nuestra llegada 

fuimos recibidos por JOSÉ JULIÁN GÓMEZ-ESCA-
LONILLA TENORIO, director general de Coordina-
ción y Administración Local que dio la bienvenida indi-
vidualmente al total de asistentes.
 La primera mesa estuvo constituida por el secre-
tario general de la Consejería de Presidencia y Admi-
nistraciones Públicas CARLOS CORROTO GÓMEZ  
y por el viceconsejero de Educación, Universidades e 
Investigación, JOSÉ J. ALONSO DÍAZ GUERRA, 

fueron presentados por  
GÓMEZ-ESCALO-
NILLA.
 El secretario ge-
neral destacó el papel 
importante que desem-
peñan las Casas Regio-
nales y las Comunida-
des Originarias “en el 
fomento y divulgación 
de las tradiciones cas-
tellano-manchegas”.
 A la segunda mesa 
de trabajo asistio la Di-
rectora General de Tu-
rismo y Artesanía, PA-
LOMA GUTIERREZ 
PAZ, que  equiparó, en 

cierta manera, a las Casas Regionales con las agencias de 
turismo, para usarlas como tales, con el envío de propa-
ganda turística, a fin de desviar hacia nuestra región a la 
mayor cantidad de potenciales viajeros.

Jornadas de Trabajo con  las Casas Regionales 
y Comunidades Originarias de Castilla-La Manchaa

Jornadas de Trabajo con  las Casas Regionales 
y Comunidades Originarias de Castilla-La Mancha
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 El director general de Infraestructuras y De-
sarrollo Rural, MIGUEL CERVANTES pasó a con-
tinuación a tomar la palabra haciendo hincapié en el 
gran momento de la industria agroalimentaria de la 
Comunidad Castellano- manchega y de la importan-
cia de las Casas Regionales en dar a conocer nuestros 
productos. Durante su intervención se desarrolló un 
simpático coloquio sobre las distintas denominacio-
nes de origen y especialidades alimentarias genera-

das en nuestra región.
 Pasó por el estrado finalmente el director ge-
neral de Mayores, Personas con Discapacidad y De-
pendencia, JUAN JOSÉ GARCÍA FERRER, que 
nos informó de los logros conseguidos en el tema  de 
tratamientos termales y comento las posibilidades 
del traslado de personas originarias desde su actual 
residencia, en cualquier comunidad española, a las 
nuestras de Castilla-La Mancha.
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Jornadas de Trabajo con  las Casas Regionales 
y Comunidades Originarias de Castilla-La Mancha

 Tras un informal café, pasamos de nuevo al 
salón de reuniones para tocar los temas mas impor-
tantes, los que nos habían llevado a asistir a estas Jor-
nadas de Trabajo en Toledo.
 Presidía la mesa por JOSÉ JULIÁN GÓ-
MEZ-ESCALONIILLA y a ambos lados, como 
“fieles escuderos”,  ANTONIO GARCÍA  JANÉ  
y CARLOS PINILLA, mientras, pululaba por el 
salón con micrófono en mano MATÍAS DOMIN-
GUEZ, atento a los asistentes que deseaban interve-
nir realizando alguna pregunta, y todo bajo el control 
de JOSÉ CARLOS MARTINEZ OSTESO.
 Comenzó GÓMEZ-ESCALONILLA por 
agradecer nuestra presencia en la 
sala, doblemente a los  “periféricos” 
venidos a ella. Se congratuló de que 
de las 68 Casas censadas como ori-
ginarias en toda España, hubieran 
asistido a la llamada de la conseje-
ría 55 de ellas, representando mas 
del 80%.
 Nos presentó el aspecto de-
solador con que se encontraron a la 
llegada al gobierno autonómico en 
el 2010, y que su primer propósito 
fue el reducir a cero las deudas que 
tenía la Comunidad con las Casas 
Regionales, cosa que se consiguió 
en marzo del 2012, aunque se oyó 
alguna voz entre el público insi-
nuando de que aún se debía algo.
 Tocó posteriormente un espinoso tema, yo lo 
denomino el de “los reinos taifas”, donde “mi Casa” 
prima antes que la unidad de acción, con la cual siem-
pre se consigue mas que esa lucha llevada a cabo in-
dependientemente  de los demás, y que seguro, tal 
como nos lo enseña la historia pasada, lleva a los que 
asi actúan a pasar graves penurias y la mayoría de las 
veces a la desaparición.
 Las federaciones son imprescindibles tanto 
para rentabilizar la ayuda institucional, como para 
lograr con la misma ayuda los máximos objetivos.
 Como comenté con mi presidente, - hay que
 dar gracias a Dios por ser periféricos -, no habrá en 
La Coruña ninguna asociación disfrazada de regio-
nalismo, solo la Casa de “Castilla-La Mancha” de La 
Coruña, y todos remando en el mismo sentido.
 Hubo disconformidades, aunque muchos mas 
aplausos, cuando comentó la necesidad de federarse, 

respetando las denominaciones y gobierno interno de 
las distintas asociaciones, pero asegurando que serán 
las federaciones las que reciban la ayuda oficial.
 Para el año próximo intentarán elevar la 
cantidad económica de las ayudas, posiblemente se 
superarán los 100.000 euros de este año, pero que 
consecuentemente por lo precario de esta ayuda, se 
estudiaran los proyectos con gran rigurosidad por 
unas comisiones de valoración.
 Pretende igualmente retomar las ayudas para 
el proyecto que en su día se denominó “Viaje a las 
raíces”, magnífica idea que puede atraer a gente jo-
ven o a simpatizantes, que al final se hacen socios de 

las Casas.
 Que bien estaría empezar el 
año próximo a fin de que, aprove-
chando el tirón de las exposicio-
nes sobre El  Greco a celebrar en 
Toledo, las Casas pudieran viajar a  
esa ciudad, subvencionadas bien en 
el viaje o bien siendo instalados, a 
bajos precios, en  lugares como en 
el que hemos sido alojados durante 
estas jornadas. 
 Acabada la jornada, todos los 
asistentes a la misma asistimos a una 
comida de hermandad, finalizada la 
cual nos trasladamos a Toledo para 
visitar FARCAMA 2013 (XXXIII 
Feria de Artesanía de Castilla-La 
Mancha. 

 Individualmente nuestra Casa se trajo para 
La Coruña la promesa formal de que nuestro director 
general de Coordinación y Administración Local vi-
sitará La Coruña para el próximo año.
 Durante el receso entre sesiones y tras la foto 
de grupo, nuestro presidente le hizo entrega de un 
libro donde se encuadernaron las 10 primeras revis-
ta de nuestra “BARATARIA”, y donde se puede 
evaluar las actividades de esta Casa a lo largo de un 
lustro.
 Gracias a todos por estos días, se que conlle-
va un gran trabajo la realización y coordinación de 
estos eventos, pero tenemos personas muy válidas en 
la Junta de Comunidades, tanto políticas como téc-
nicas, estas últimas son los hombres de “pelea”, que 
resuelven todos los problemas que puedan presentar-
se, y con efectividad.  ¡¡¡¡¡¡¡¡ GRACIAS !!!!!!!!!!
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1.- Un grato encuentro  
 Durante nuestra reciente, y corta, estancia en Toledo, 
citados por la Consejería de Administraciones Públicas, tuve 
la alegría de volver a ver a nuestra querida Olga Alberca Pe-

droche, Presidenta de la Casa de 
Castilla-La Mancha de Madrid y 
que de alguna forma participó 
en la fundación de nuestra Casa, 
aconsejando a su paisano de To-
melloso, Estaban Ortíz Manzane-
que, nuestro fundador y primer 
Presidente, sobre la organización 
y métodos de llevar a cabo la em-
presa. Ni que decir que el día de 
la inauguración de la Casa estu-
vo entre nosotros, de esta fecha 

data mi conocimiento de este personajes que ha hecho histo-
ria dentro del mundillo de las Casas de Castilla-La Mancha.  
 También aprovechamos para ver la posibilidad de que 
nos acompañe el Grupo Folclórico de su Casa en nuestras jor-
nadas de agosto durante el Certamen de Casas Regionales del 
venidero año. En definitiva, un grato encuentro  Plaza Mayor de Villanueva de los Infantes  (Ciudad Real)

2.-  Nuevamente gracias Sr. Presidente

 El pasado día 2 de septiembre tuvo lugar la apertura de los actos preparados para ce-
lebrar el 250 Aniversario del Palacio de Capitanía de Coruña, consistentes en una exposición 
filatélica, organizada por la Sociedad Filatélica de A Coruña, la 
muestra de pintura militar, del hoy por hoy mejor pintor sobre 
estos temas, D. Augusto Ferrer-Dalmau Nieto, y la presentación 
de la reedición del libro “La Capitanía General en la historia de 
Galicia”, que tras diez años ha vuelto a ver la luz. gracias a la 
colaboración de la Excma. Diputación de A Coruña.
 Citados para las 11 de la mañana autoridades, invitados 
y expositores nos reunimos en el patio del Palacio de Capitanía 
para la inauguración de los tres eventos anunciados por el Ge-
neral D. Francisco Javier Abajo Merino, General jefe de la Fuer-
za Logística Operativa, que tiene su mando en este Palacio.
  Tras atender las explicaciones de los expositores filatéli-
cos, se pasó a admirar la obra pictórica instalada en el Salón del 
Trono, donde posteriormente el Presidente de la Excma. Dipu-
tación dirigio unas palabras demostrativas del apoyo incondi-
cional del organismo que preside a la capitanía, en la actualidad 
y en los años precedentes.
 En un corto aparte pude hablar con él para de nuevo agrade-
cerle, en nombre de la Casa, el apoyo de la Excma. Diputación, 
especialmente en estos momentos de horas bajas, y muy parti-
cularmente por la ayuda para poder editar esta nuestra revista “BARATARIA”.
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   3.- Incomprensible 
 
 Decepcionante fue la decisión tomada por el 
Jurado del XVI Certamen de Teatro Escolar y Aficio-
nado, organizado por el Grupo Candilejas Don Bos-
co 2013 y que patrocina la Excelentísima Diputación 
Provincial de A Coruña.
 En este mismo recuadro y seis meses antes 
se podía leer “Ánimo; si se puede”, refiendome a 
que sería dificil volver a ser premiados, tal y como lo 
fuimos en el Certamen anterior, mejor grupo senior 
y mejor actriz.
 Pero no es que fuera dificil, fue imposible. Ya 
no digo volver a llevar el primer premio, ni el segun-
do, ni el tercero, es que no apareció el Grupo “Los 
Cigarrales” ni en la quinta posición.
 No es lógico este descenso, que yo llamo 
“despeñamiento”, ¿tan mal lo hicieron?, ¿tan bien 
lo hicieron los demás?, solo se puede juzgar verda-
deramente si has estado “al pie del cañón” durante 
todas las representaciones, como lo ha estado el Ju-
rado, por ello hay que aceptar sus decisiones, como 
buenos y leales participantes, lo que no impide que 
estas te extrañen.
 Este varapalo servira para comprobar el 17 
de Diciembre en el ÁGORA que la moral del grupo 
sigue muy alta, os esperamos y juzgaréis.

4.- Un encuentro providencial

 Al presentar, por mi parte, una colección dentro de la 
muestra filatélica organizada por la Sociedad Filatélica de A Co-
ruña para unirse a los actos de celebración del 250 Aniversario 
del Palacio de Capitanía, no solo me hizo coincidir con el Presi-
dente de la Excma. Diputación Provincial, sino que también co-
incidí con el Contralmirante D. Antonio Pintos Pintos, hoy en día 
Comandante del Grupo de Acción Naval 1, amigo desde hace 
muchos años y del que he seguido su brillante trayectoria en las 
Fuerzas Armadas.
  Todos los años, al menos, nos comunicamos por Navida-
des ya que el bis a bis era difícil conseguirlo por su profesión, 
hoy allí, pero mañana mas lejos. Fue una gran alegría darnos un 
abrazo.
 Y surgió la idea de que, al estar su actual mando radicado 
en Ferrol, la Casa de Castilla-La Mancha pudiera realizar una ex-
cursión al Arsenal de la base y dentro de ella visitar una de las 
fragatas que conforman el Grupo de Acción Naval 1. A esto aña-
dí la petición de que preparara un artículo para poder incluirlo 
en esta revista BARATARIA.
 Ni que decir tiene de la instantánea receptividad de am-
bas solicitudes por su parte. Tras unas pocas semanas de con-
solidación de la excursión en fechas y lugares a visitar, ya me envió instrucciones y contactos. De 
ambos hechos tenéis fe en las siguientes páginas de la revista. Una vez mas gracias Antonio. 



Solo una pequeña reseña, para acompa-
ñar a las fotografías, del desarrollo de la excur-

sión celebra-
da el 12 de 
nov i emb re 
por la Casa 
de Castilla-
La Mancha, 
en la que vi-

sitamos el Arsenal Naval  y la Fragata “Blas de 
Lezo” (F-103) en Ferrol, la Central Térmica de 
ENDESA de Puentes de García Rodríguez y la 
monumental ciudad de Betanzos.
 Iniciada la excursión a las 08-00, una hora 
mas tarde ya estábamos en la entrada del Arsenal 
y, tras los trámites de presentación de documen-
tación, nos dirigimos a la Fragata “Blas de Lezo” 
(F-103), donde ya nos recibieron el Contralmi-
rante D. Antonio Pintos Pintos, Comandante del 
Grupo de Acción Naval 1, acompañado por el 
Comandante de la unidad, el Capitán de Fragata, 
D. Fernando Álvarez Blanco.

 Tras presentarse, el Contralmirante dirigió 
unas palabras de bienvenida al grupo y presen-
to al Comandante de la unidad. Por parte de la 
Casa, tomo la palabra el Presidente agradecién-
dole su acogida a bordo, pasando posteriormen-
te a entregarle un obsequio como recuerdo de 
nuestra estancia. Por su parte el Vicepresidente 
entregó igualmente otro recuerdo al Comandan-

te de la unidad.  Tras las fotos  de grupo de los 
mandos y viajeros, el Contralmirante se despidió 
de los expedicionarios, quedando ya todos bajo 

el “mando” del Comandante de la fragata 
que personalmente, es de subrayar, nos 
condujo por las dependencias del buque 
dándonos las explicaciones `pertinentes. 
 En su cámara hizo entrega de un 
recuerdo para la Casa de Castilla La Man-
cha, consistente en una fotografía enmar-
cada del buque con una dedicatoria.
 Perfecta esta primera cita de la que 
todos salimos encantados, debido prefe-
rentemente a la amabilidad e interés que 
pusieron los mandos en nuestra visita. 

EXCURSIÓN AL ARSENAL DE FERROL - CENTRAL TÉRMICA DE PUENTES DE GARCÍA RODRÍGUEZ - BETANZOS
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EXCURSIÓN AL ARSENAL DE FERROL - CENTRAL TÉRMICA DE PUENTES DE GARCÍA RODRÍGUEZ - BETANZOS
 Posteriormente visita a la Central Tér-
mica de As Pontes, a nuestra llegada al control 
de entrada ya estaba esperándonos una guía 
que condujo al grupo por las diversas salas y 
espacios a visitar, dando toda clase de explica-
ciones. En la Sala de Control de la Central, fue 
el Operador de guardia el que paso a dar las 
explicaciones pertinentes y a contestar las pre-
guntas que se le hacían. Muchas excursionis-
tas, a la vista de las fotos, parecían operadores 
de sala. Finalizada esta visita, breve paso por 

el lago, por cierto que aquí la guía no estuvo 
fina ya que nos condujo a la orilla desde donde 
peor se veía. Un fallo ¿verdad Teresa?.

 
 
 

  Comida muy bien servida y abundante 
en Casa Peizás, en A Capela, con buenos de-
talles por parte de Ricardo, por ejemplo, en la 
comida solo se consumió vino con D.O. Man-
cha.
 Finalmente Betanzos, a donde todos he-
mos ido a tomar vinos, pero pocos a contem-
plar la gran riqueza monumental e histórica que 
atesora. Una guía oficial, por cierto extraordi-

naria, nos dio una “paliza” correteando calles y 
visitando iglesias, con la obligada parada en la 
farmacia mas antigua de España, finalizamos la 
excursión con la visita al Museo Etnográfico

 En resumen una jornada muy completa, 
sin un minuto perdido, y un comportamiento 
ejemplar de los viajeros, según estos, una ex-
cursión bien planteada, variada, y que se ha sa-
lido de la normalidad. ¡¡¡ Hay que repetir!!!.
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El Grupo de Acción Naval 1 es uno de 
los pilares en el que se sustenta la Fuerza de 
Acción Naval. 
 Se crea el 27 de octubre de 2009 a con-
secuencia de un cambio importante en la or-
ganización de la Fuerza de la Armada regula-
do en la Instrucción 52/2009 de 31 de julio, 
del Almirante Jefe del Estado Mayor de la 
Armada, que a su vez desarrolla la Orden de 
Defensa DEF/3771/2008 de 10 de diciembre 
que modifica la estructura orgánica, y el des-
pliegue de la Armada y de los Ejércitos.  

 El mando del Grupo lo ostenta un Con-
tralmirante del Cuerpo General de la Armada, 
(en adelante COMGRUP-1) que está auxilia-
do por un Estado Mayor. Está integrado en la 
estructura orgánica de la FLOTA y  depende 
directamente del Almirante de la Fuerza de 
Acción Naval (ALNAV). Su sede radica en la 
Estación Naval de La Graña (Ferrol).
 El Grupo está formado por buques tipo 
fragata y buques de aprovisionamiento de 
combate (BAC). Estos tipos de buque sopor-
tan las capacidades de protección y de apoyo 
logístico operativo, y ocasionalmente de la 
acción marítima, capacidades que la Arma-
da aporta, entre otras, al esfuerzo conjunto y 
conjunto-combinado de las Fuerzas Armadas.

 Los buques tipo fragata se agrupan por 
Escuadrillas: la 31ª Escuadrilla de Escoltas, 
con cinco Fragatas clase “Álvaro de Bazán”, 
que tienen base en Ferrol, y la 41ª Escuadri-
lla de Escoltas, con seis Fragatas clase “Santa 
María”, con base en Rota. 
 Se integran también en el Grupo los bu-
ques de apoyo al combate “Patiño” y “Canta-
bria”, con base en Ferrol. 
 La organización del Grupo puede verse 
claramente en el siguiente organigrama:

  
  
  

    Como ejemplo de las operaciones y des-
pliegues en los que participan estas unidades 
hay que reseñar los siguientes:

- Todas las fragatas clase “Santa María” , 
la fragata “Mendez Nuñez” y el BAC “Patiño” 
han participado, al menos en una ocasión, en 
la “Operación Atalanta” que se desarrolla des-
de noviembre de 2008 para protección de los 
buques del Programa Mundial de Alimentos 
de Naciones Unidas, protección de los buques 
que naveguen en las proximidades de la costa 
de Somalia (en particular los empleados por la 
misión AMISOM de la Unión Africana), para 
la disuasión, prevención y  represión de  los 
actos  de piratería  en  la  costa de  Somalia, y
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Fragata “REINA SOFÍA” (F 84)

 Coincidiendo con la inauguración de la exposicion filatélica, en la que expuse una colección 
sobre los cruceros USA de la Clase ‘Ticonderoga’, realizada para conmemorar el 250 Aniversario del 
Palacio de Capitania de La Coruña, coincidí con el Contralmirante Antonio Pintos Pintos, amigo de 
hace muchos años y del que he seguido su brillante trayectoria en la Armada, y se me ocurrió el so-
licitarle un artículo para nuestra revista. 
 Aquí esta, y nada mas apropiado al coincidir en su persona el mando de este “bloque” impor-
tantísimo de nuestra Armada.   



para el seguimiento de las actividades pes-
queras en esas aguas.
 Cada uno de estos despliegues ha su-
puesto una media de cuatro meses en zona 
de operaciones, a los 
que hay que añadir un 
mes más de tránsito 
para posicionarse y 
regresar de la zona de 
operaciones.

- Por su parte, 
las fragatas “Méndez 
Núñez”, “Almiran-
te Juan de Borbón” 
y “Álvaro de Bazán” 
participaron en la operación “Unified Protec-
tor” frente a la costa de Libia entre marzo y 
noviembre de 2011, como contribución espa-
ñola al cumplimiento de las resoluciones de 
Naciones Unidas referentes al control de la 
zona de exclusión aérea y del embargo de ar-
mas decretado.

- En el momento de escribir estas líneas, 
España tiene el mando de la agrupación de la 
OTAN denominada Standing Nato Maritime 
Group 2 (SNMG-2), ejercido por un Contral-
mirante español. Como buque de mando de 
esta agrupación se dispuso de la fragata “Blas 
de Lezo” entre junio y octubre de 2013, la 
fragata “Álvaro de Bazán” estará entre octu-
bre 2013 y marzo 2014, y está previsto que 
sea relevada por la fragata “Cristóbal Colón” 
hasta junio de 2014 en que vuelve a rotar el 
mando de la agrupación. Estos dos últimos 
buques estarán presentes, entre otros escena-
rios, en la operación “Ocean Shield” que la 
Alianza desarrolla en aguas del Índico contra 
la piratería.

- Mención aparte, por su duración de un 
año, hay que reseñar  el despliegue en Austra-
lia del BAC “Cantabria”. El buque salió de su 
base a primeros de enero de 2013 y hasta el 

1 de noviembre ha desarrollado su misión de 
apoyo a la Marina australiana. Al finalizar ha 
iniciado su regreso a España con escalas en 
los puertos de Yakarta (Indonesia), Goa (In-

dia) y Aksaz (Tur-
quía), para atracar 

en su base de Ferrol 
a finales de diciem-
bre.
 
 Como colofón final 
de esta pequeña pre-
sentación del Grupo 
1 de Acción Naval, 
sólo resaltar que sus 
dotaciones (aproxi-

madamente 2.500 personas) están perfecta-
mente preparadas para asumir todas aquellas 
misiones que España y la Armada decidan 
encomendarles.
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 El contralmirante Antonio Pintos Pintos, nacido 
en Madrid, es especialista en comunicaciones. A lo largo 
de su carrera militar ha ejercido el mando del patrullero 
‘Villaamil’, la corbeta ‘Cazadora’, la fragata ‘Asturias’ y la 
41ª Escuadrilla de Escoltas. Es promovido al empleo de 
contralmirante por Real Decreto 1447/2012 de 11 de oc-
tubre, y toma posesión, como Comandante del Grupo de 
Acción Naval 1, el 22 de octubre de 2012.

Buque de Aprovisionamiento de Combate “CANTABRIA” (A-15)
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 Este “callejón” , mas que calle, nace 
en la calle Real, finalizando en la calle de la 
Galera y debe su nombre a D. Canuto José 
Berea Rodríguez, músico y empresario coru-
ñés nacido el 28 de Junio de 1836, en el seno 
de una familia muy vinculada con la músi-
ca. En su establecimiento musical de la calle 
Real, que abre en el año 1854, se venden ins-
trumentos musicales y partituras. En su taller 
se reparan los mismos y se imparten clases de 
piano y violín. A los dos años de su apertura, 
sus fondos musicales, estaban formados por 
mas de 20.000 títulos de partituras. Este co-
nocido establecimiento, que 
formaba la esquina de las ca-
lles nombradas, se mantuvo 
abierto hasta bien avanzado 
el siglo xx.
 Este coruñés, gran 
amante de la música y em-
presario, fue director de or-
questa, violinista, gran pia-
nista, compositor y profesor. 
Sus numerosos alumnos de 
piano, aprendieron el virtuo-
sismo de tan difícil instrumento, bajo sus en-
señanzas.
 La Excma. Diputación de La Coruña, 
guarda en su Biblioteca, la amplia colección 
de todos los documentos y partituras, que le 
pertenecieron.
 Director titular de la Orquesta del Tea-
tro Principal de La Coruña, (actual Teatro 
Rosalía de Castro), desde el año 1862, fue 
también Alcalde de La Coruña en 1889, Di-
putado Provincial, Presidente de la Cámara 
de Comercio y de la Reunión Instructiva y 
Recreativa de Artesanos, Consejero del Ban-

co de España, Académico de San Fernando y 
de Bellas Artes de La Coruña.
 A partir del año 1886, dedica su trabajo 
a la promoción de los músicos gallegos y a la 
edición de sus obras. Con los conocidos com-
positores gallegos, Juan Castro “Chané”, Pas-
cual Veiga, (autor de la conocida alborada) y 
Juan Montes, forman y promueven Orfeones, 
recuperando y divulgando el folklore gallego. 
Con estos coros recorren diversas provincias 
españolas, portuguesas y de América Hispa-
na, con gran éxito.
 Hay que hacer constar que el renaci-

miento en Galicia de la lite-
ratura durante el siglo XIX, 
es uno de los motivos del re-
surgir folklórico. Los músi-
cos recorren el mundo cam-
pesino, recogiendo melodías 
y letras, que mas tarde, pa-
san al pentagrama, dando un 
nuevo impulso, a las crea-
ciones de los escritores y 
poetas, con este movimiento 
musical.

 Compuso himnos, marchas y melodías 
gallegas. La música de la Zarzuela en un acto 
“La luna de hiel”, es obra suya, siendo “La 
Alfonsina” , una de sus primeras muñeiras 
del repertorio coral folklórico y recompensa-
da con la Cruz de Carlos III. Fallece el 24 
de febrero de 1891 Este gran músico coruñés, 
ha pasado al olvido, como ocurre con muchos 
de sus hijos eminentes de ésta ciudad. Valga 
esta pequeña reseña de su obra, de homenaje 
y reconocimiento a sus dotes musicales, que 
tanto hicieron y ayudaron a los estudiantes y 
amantes de la música.

Calle  ALCALDE CANUTO BEREA 
                                          Por María Rosa García González

NO SOMOS FORASTEROS
LA CORUÑA CIUDAD DE ACOGIDA
SUS personajes, CALLES, PLAZAS, Y MONUMENTOS
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-  SOPA DE CEBOLLA - 

Para 4 personas
Ingredientes :
  300 gr. de cebolla en rodajas finas y 1 diente de ajo

  100 gr. de pan tostado cortado muy fino, untado con el ajo

  100 gr. de queso Gruyere 

  4 cucharadas de aceite oliva virgen     

  2 cucharadas rasas de harina       

  2 cucharadas soperas de vino tinto o brandy

  1 litro de agua o caldo de carne y sal

Preparación :
  Se rehoga la cebolla, cortada en aros muy finos, y cuando está sudada 

se añade la harina moviendo con cuidado, para no romper los aros de cebolla, 

hasta que se tueste. Echarle el litro de agua o el caldo de carne y el vino o el 

brandy, llevar todo a ebullición y reservar.

  En boles individuales, se ponen en el fondo rodajas de pan tostado, 

encima el queso cortado en finas láminas y se vuelca un poco del caldo reservado 

y unas arandelas de las cebollas. Se pone encima una nueva capa de pan y queso 

y se reproduce la mecánica anterior, y así hasta finalizar el caldo y las cebollas.

  Se añade algo de queso rallado por encima y se gratina en el horno. 

 De nuevo volvemos a un en-
trante, mejor dicho a una sopa, que 
no es típica de la tierra, pero hay que 
ir alternando en las recetas.
  Ahora que comienza el invier-
no, esta sopa de cebolla viene muy 
bien en especial cuando el frío nos 
ha pillado en la calle, el tomarla en 
casa hace que te olvides del crudo in-
vierno, incluso tras un buen tazón

o plato, puede que tengas que quitar 
algo de ropa para estar más cómoda.
 Hay muchas modalidades de 
hacerla, pero ya sabéis que si optáis 
por esta que os propongo saldrá bien, 
utilizar las medidas, tiempos y demás 
recomendaciones, añadirle el “ca-
riño” obligado a la cocina y veréis 
como os sale.
             ¡¡¡ Que aproveche !!!
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